

CARITAS FNIDEQ

Semer l'espérance en territoire frontalier

Lorsque l'on regarde vers le nord depuis la plage de Fnideq, au Maroc, on distingue clairement la silhouette de Ceuta, en Espagne. Nous nous situons au nord-est du détroit de Gibraltar : nous sommes physiquement sur le continent africain, en pleine terre de frontière. Un poste-frontière et des kilomètres de barbelés à lames séparent l'Afrique de l'Europe dans ce territoire si singulier.

Il y a à peine cinq ans, une petite communauté de missionnaires xavériens est arrivée à Fnideq. Portés par le charisme qui les caractérise, ils se sont consacrés à l'apprentissage du darija et à leur intégration au sein de la population locale, afin de comprendre au mieux le contexte si particulier de la ville et pouvoir ainsi être présents et accompagner les personnes, en particulier celles qui souffrent de la pauvreté.



Dans ce désir de faire partie intégrante de la communauté et d'accompagner les personnes les plus vulnérables, le point d'intervention de Caritas Fnideq a été créé à la fin de l'année 2024.

Mais Caritas Fnideq n'est pas née seule : dès ses débuts, elle travaille main dans la main avec une association locale appelée « Fabricants d'Espérance », composée de voisines et voisins bénévoles de la ville. Il est particulièrement singulier et remarquable que la collaboration soit la base du travail de Caritas à Fnideq. L'union entre habitants locaux et nouveaux arrivants, entre chrétiens et musulmans, entre religieux et laïcs... On peut dire que Caritas à Fnideq est née de l'union de citoyennes et citoyens d'un même territoire qui unissent leurs forces pour être aux côtés des personnes. La collaboration entre les deux entités permet, d'une part, de mieux connaître les besoins des familles et, d'autre part, de renforcer les ressources humaines et matérielles afin de répondre à ces besoins.



Après les premiers mois d'identification et de travail, l'un des principaux problèmes constatés dans la ville est le sentiment généralisé de désespoir face à l'avenir chez les jeunes. Afin de soutenir la promotion des jeunes, un projet a été lancé en septembre 2025 : il offre des bourses de formation professionnelle à 16 jeunes de la localité qui, tout au long de l'année scolaire 2025/2026, se forment en cuisine et en coiffure. En outre, ce groupe de jeunes se réunit chaque mois pour participer à des activités ludiques et formatives, favorisant ainsi la cohésion du groupe et le sentiment d'appartenance communautaire.

Nous espérons pouvoir continuer à miser sur un travail quotidien, collaboratif et de proximité en faveur des droits des personnes, au-delà des limites imposées par les frontières. Inchallah !

Paula Cerdà Belda
*Chargée de projets pour la zone occidentale
de Caritas Diocésaine de Tanger*